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Aos oito dias de dezembro, de dois mil e vinte e três, às oito horas e trinta minutos,
reuniu-se, ordinariamente, o Conselho Universitário, sob a presidência do Prof. Danilo
Giroldo, com a participação dos seguintes membros: De forma presencial – Alan
Goularte Knuth, Amandio da Rosa Porciuncula, Artur Roberto de Oliveira Gibbon,
Cleber Palma Silva, Clériston Ribeiro Ramos, Cristiane Gularte Quintana, Danilo
Giroldo, Denise Maria Varella Martinez, Diogo Paludo de Oliveira, Edite Taufer,
Eduardo Pitrez de Aguiar Correa, Eliana da Silva Tavares, Ernesto Luiz Gomes
Alquati, José Carlos da Silva Cardozo, José Francisco Almeida de Souza, Juliana
Fausto Flores, Kamila Lockmann, Leandro da Silva Saggiomo, Luiz Antônio de
Almeida Pinto, Milena Boaretto Guadagnin, Renato Duro Dias, Rita Patta Rache,
Rodrigo Cambará Printes, Roger Machado da Silva e Rogério Piva da Silva. Por
meio de webconferência: Itiara Gonçalves Veiga, Mayara Roberta Martins, Carla
Vitola Gonçalves e Silvia Silva da Costa Botelho. O Secretário, a pedido do Senhor
Presidente, registrou a presença dos substitutos e o motivo da substituição: Deise de
Oliveira Ribeiro, suplente de Simoní Saraiva Bordignon, representante da EEnf (titular
afastada por dispensa eleitoral); Edi Morales Pinheiro Júnior, suplente de Celso Luis
Sá Carvalho, representante dos servidores TAE (titular afastado por motivo de força
maior); Daniela Fernandes Ramos Soares, suplente de Felipe da Silva Paulitsch,
representante da FaMed (titular afastado a serviço da Universidade). Justificaram
ausência: Cátia Rosana Dias Goulart, representante suplente do ILA (motivo de força
maior); Cleuza Maria Sobral Dias, ex-reitora (afastada a serviço na Universidade);
Leopoldo Rota de Oliveira e Carlos Augusto França Schettini, respectivamente titular
e suplente da representação dos docentes (ambos afastados a serviço na
Universidade); Janaina Soares Martins Lapuente, representante dos servidores
docentes (afastada a serviço na Universidade); Não justificaram ausência: Dionice
Dias Ferreira, representante dos servidores TAE. Participaram, na condição de
convidados, após a aprovação do plenário: Débora Medeiros do Amaral, Diretora de
Arte e Cultura e Daniel Porciúncula Prado, Pró-reitor da PROEXC; os economistas
Mozart Tavares Martins Filho e Cláudio Paz de Lima, os professores Péricles Antônio
Fernandes Gonçalves e Marcos Antonio Satte de Amarante (representantes do
NUME). Ao iniciar a reunião, o Senhor Presidente colocou em discussão a ordem do
dia, conforme segue: 1º) Aprovação da Ata 477 – Tendo em vista que a ata fora
disponibilizada, antecipadamente, aos conselheiros, o Senhor Presidente perguntou
se havia alguma manifestação a respeito dessa ata. Não havendo, a ata nº 477 foi
colocada em votação e aprovada por unanimidade; 2º) Indicação do Cons. Renato
Duro Dias – Processo nº 23116.018263/2023-78 – Homologação do Ato

Ata de Reunião de Conselho 478 CONSUN (REUNIÃO ORDINÁRIA - 8/12/23) (0151236)         SEI 23116.009216/2023-33 / pg. 1



Executivo 29/2023 – Afastamento do Reitor ao Chile para participar da LXXXIV
sesión del Consejo de Rectores, que foi realizada de 26 a 28 de novembro de
2023, na cidade de Valparaíso, organizada pela Asociación de Universidades
Grupo Montevideo (AUGM) – A Indicação solicita a homologação do AE 29/2023,
através do qual foi aprovado o afastamento do Reitor ao Chile para participar da
LXXXIV sesión del Consejo de Rectores, que foi realizada de 26 a 28 de novembro
de 2023, na cidade de Valparaíso, organizada pela Asociación de Universidades
Grupo Montevideo (AUGM). A Indicação foi lida pelo Senhor Presidente, que fez
breve relato sobre a importância de a Universidade estar participando do GCUB
(Grupo de Cooperação Internacional de Universidades Brasileiras, assim como da
AUGM (Associação de Universidades do Grupo de Montevideo). Na sequência,
colocou o assunto em discussão. Não havendo mais manifestações a esse respeito,
a Indicação foi colocada em votação, sendo aprovada por unanimidade; 3º)
Indicação do Cons. Danilo Giroldo – Processo nº 23116.009147/2023-68 –
Homologação do AE 12/2023 – Representação do CONSUN junto ao Conselho
Fiscal da FAURG – A Indicação solicita a homologação do AE 12/2023, através do
qual foram indicados, em conformidade ao disposto no art. 14 do Estatuto da
Fundação de Apoio à Universidade do Rio Grande – FAURG, os servidores: Alex
Sandro Rodrigues Martins, Técnico em Contabilidade da PROPLAD; André das
Neves Dameda, docente do ICEAC; e Marco Aurélio Gomes Barbosa, docente do
ICEAC, para comporem o Conselho Fiscal da FAURG, como representantes do
Conselho Universitário. Na sequência, fez algumas considerações a respeito da
necessidade de emissão do ato executivo em razão da urgência de recomposição do
Conselho Fiscal da Fundação. Em seguida, colocou o assunto em discussão. Não
havendo mais manifestações a esse respeito, a Indicação foi colocada em votação,
sendo aprovada por unanimidade; 4º) Indicação do Cons. Eduardo Pitrez de
Aguiar Corrêa (FaDir) – Processo nº 23116.018840/2023-21  – Proposta de
concessão de título honorífico de “Professor Emérito” ao docente aposentado
João Moreno Pomar – A Indicação solicita a concessão do título honorífico de
“Professor Emérito da FURG” ao professor aposentado João Moreno Pomar, em
conformidade ao artigo 111 do Regimento Geral da FURG e aprovação do Conselho
da Faculdade de Direito, entendendo estarem presentes os requisitos subjetivos e
objetivos que autorizam a concessão do título. A Indicação foi lida pelo autor, que
pediu licença e fez também a leitura de remições que constam no referido processo,
com o objetivo de substanciar e amparar a solicitação do título. Na sequência, o
Senhor Presidente parabenizou o autor pela redação da proposta e colocou o
assunto em discussão. O Cons. Renato Duro comentou a satisfação em ver essa
Indicação ao CONSUN e falou que, na condição de professor da FaDir – Faculdade
de Direito, aprendeu muito com o professor Pomar, através de ações conjuntas e do
modo como tratava a todos, sempre muito alegre. Afirmou que o mesmo trouxe
profunda contribuição para a FaDir. Agradeceu ao Professor Pomar por toda a ajuda
quando assumiu a coordenação do curso de Direito. O Senhor Presidente disse que
alguns presentes conviveram com o professor Pomar, quando a Universidade estava
no momento de reestruturação do Estatuto e Regimento e o professor sempre se
mostrou muito ativo, debatendo assuntos relevantes. Não havendo mais
manifestações a esse respeito, a Indicação foi colocada em votação, sendo aprovada
por unanimidade; 5º) Indicação do Cons. Danilo Giroldo – Processo nº
23116.014503/2023-65 – Alteração do Regimento Geral da FURG e alteração do
Regimento Interno da Reitoria – A Indicação solicita a alteração do Regimento
Geral da Furg, incluindo o trecho “e Núcleos” ao item VII do Art. 35, assim como
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também alterando o Regimento Interno da Reitoria, através da inserção de um novo
Capítulo denominado “Dos Núcleos Permanentes”, já contendo, em seu primeiro
artigo, a definição do “Núcleo de Memória Eng. Francisco Martins Bastos”. Na
sequência, o Senhor Presidente explicou que já era desejo fazer essa alteração com
a possibilidade de a Reitoria aplicar, não somente comissões permanentes, mas
também núcleos permanentes, pois são estruturas mais dinâmicas. Disse que vem
se fazendo um debate institucional para que o NUME se torne um núcleo vinculado à
Reitoria, mas, também, abrindo-se espaço para a vinda do núcleo de mediação –
CONVIVA, que é extremamente importante e que já está funcionando, porém precisa
ser fundamentado e inserido, de forma definitiva, na estrutura universitária. Após, o
Senhor Presidente colocou o assunto em discussão. O Cons. Cleber Palma afirmou
que a indicação é muito importante e merecida ao NUME, comentou ter ficado com
algumas dúvidas e leu uma sugestão sobre o artigo com a intenção de valorizar todos
os atores, os quais estão juntos ao gabinete. Disse ter ficado incomodado com o
termo “entre outros”, comentou que a SIGA – Secretaria Integrada de Gestão
Ambiental não consta no Art. 35, passando uma ideia de invisibilidade, acha que o
momento seria importante para corrigir isso, pediu que fosse considerada a inclusão
de todos os atores (secretarias, órgãos), os quais, efetivamente, prestam apoio à
Reitoria. O Senhor Presidente disse estar perfeita a colocação do Cons. Cleber
Palma, falou que a ideia da criação do núcleo foi ao final das discussões sobre o
NUME, mas disse que o assunto será aprofundado. Explicou que existem as figuras
dos órgãos de assessoramento e dos órgãos vinculados, as quais são diferentes.
Disse enxergar os núcleos permanentes mais próximos aos órgãos de
assessoramento por não apresentarem uma estrutura administrativa que se deseja
para o órgão vinculado. O Cons. Cleber Palma disse não ser uma boa ideia ficar
mexendo nos documentos, acha que o Regimento deve ser todo revisado e
atualizado. Sugeriu ficar o compromisso de ocorrer um estudo para isso. O Senhor
Presidente comentou que o Conselho tem plena autonomia para modificar o
Regimento Geral, conforme seja necessário, já o Estatuto, demanda análise do MEC
– Ministério da Educação e do Conselho Nacional de Educação, acreditando que a
sugestão do Cons. Cleber Palma seja uma atualização do Regimento Geral em
relação às estruturas atuais da Universidade, ainda, no escopo do atual Estatuto.
Disse que o NUME tem um conjunto de características com a necessidade de
vinculação à Reitoria. Concordou com as observações do Cons. Cleber Palma em
fazer uma revisão e atualização do Regimento, podendo ser trazida a proposta na
próxima reunião ordinária. Sugestão aceita pelos conselheiros. Não havendo mais
manifestações a esse respeito, a Indicação foi colocada em votação, sendo aprovada
por unanimidade; 6º) Indicação do Cons. Danilo Giroldo – Processo nº
23116.014503/2023-65 – Proposta de novo Regimento para o NUME da FURG
(revoga a Resolução 28/2002 do CONSUN) – A Indicação propõe a aprovação de
novo Regimento para o Núcleo de Memória Eng. Francisco Martins Bastos – NUME,
revogando a Resolução 28/2002 do CONSUN. A Indicação foi lida por mim, Jorge
Bastos, secretário. Após a leitura, o Senhor Presidente colocou o assunto em
discussão, em conformidade com os destaques realizados durante a leitura. O Cons.
Cleber Palma pediu destaque ao Art. 2º, não concordando com o termo “entre
outros”, acha que devem estar listadas todas as áreas, ou não se coloca nenhuma,
pois esse termo traz uma certa invisibilidade. Após algumas manifestações e
sugestões de texto, a redação do Art. 2ª foi alterada, ficando da seguinte forma: “Art.
2º O NUME, para o desenvolvimento de suas atividades, contará com uma equipe de
apoio, constituída por profissionais das comunidades universitária e externa”;
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sugestão aprovada pelos conselheiros. O Cons. Cleber Palma pediu destaque ao Art.
6º, inciso IV, perguntou se houve uma consulta com as Unidades sobre o assunto,
pois o artigo estabelece que cada unidade acadêmica tenha um representante junto
ao Conselho Deliberativo. Comentou sobre o excesso de atividades dos docentes,
sendo mais uma atividade compromissada. O convidado Claúdio Paz explicou todo o
processo de criação da proposta, disse que foi feita uma conversa com os Diretores
sobre a importância de ter, no NUME, um representante de todas as Unidades
Administrativas e Acadêmicas, pois todos devem saber preservar a memória da
FURG, sendo esse o objetivo principal, disse que foi enviada às Unidades
Administrativas e Acadêmicas a proposta de Regimento com abertura de um espaço
para que todos pudessem contribuir. Reconhece que a Universidade tem uma
carência de servidores, mas que isso não pode ser justificativa para se abrir mão de
contar a história da FURG através do NUME. Explicou que o comprometimento será
de uma vez por mês por 2 horas e o objetivo não é tornar isso uma obrigação, e sim
despertar o incentivo a estarem dentro das suas Unidades preocupados em preservar
a história da FURG. O Senhor Presidente parabenizou a fala do convidado Claudio
Paz, pois é uma questão cultural, que está no raciocínio do Regimento, a qual veio
da percepção de um trabalho do NUME. Comentou que a digitalização das
informações fez com que o processo de abastecimento do NUME sofra uma certa
ruptura, tendo-se pouco acervo, por isso a importância de se ter uma política
estruturada e uma cultura de valorização da memória. Reconhece a dificuldade e a
sobrecarga, mas o NUME é a memória de todos. O Cons. Eduardo Pitrez disse ter a
mesma preocupação do Cons. Cleber Palma, comentou ter medo de expandir a
participação e não se ter indicação de pessoas para fazerem parte. Saudou a
iniciativa do NUME de querer se institucionalizar de forma mais ampla, falou sobre o
novo local, que ficou muito bonito e bem estratégico, acha importante que todos
tenham consciência da importância desse lugar. O Senhor Presidente afirmou que é
uma mudança cultural inicial e que pode, eventualmente, ser revisada e que ficou
compreendido pelo conselho a necessidade de serem indicados os representantes
das Unidades Acadêmicas, ao longo do tempo, vendo como está funcionando. O
Cons. José Carlos Cardozo disse achar importante incluir os campi fora de sede na
proposta de haver espaços, estruturas para, justamente, manter essa memória da
FURG local em cada um dos campi. O Senhor presidente disse que o assunto é uma
preocupação, pois eles já têm uma década de existência, sendo importante a
contemplação do Cons. José Carlos Cardozo. A Cons. Edite Taufer comentou que,
em uma reunião do IMEF – Instituto de Matemática, Estatística e Física, tem,
realmente, alguns servidores docentes ficam sobrecarregados com relação às
demandas, mas que temos Técnicos, altamente comprometidos, que também
trabalham bastante. Pediu destaque ao Art. 13, parágrafo único, acha que o termo
“com conhecimento” não fica bem, pois todos temos conhecimento. A Cons. Milena
Guadagnin pediu destaque ao Art. 6º, inciso VII, propôs uma mudança no inciso,
acredita que não fica no conhecimento de toda a comunidade discente quem seriam
os representantes dos estudantes, acha que seria interessante o DCE – Diretório
Central dos Estudantes realizar essa escolha ou que ocorra uma votação para que a
representação seja efetiva e para que os estudantes saibam quem está participando
desses conselhos. O Senhor Presidente disse que seria interessante o processo de
eleição, pois é o que se faz, normalmente, ficando a PRAE – Pró-Reitoria de
Assuntos Estudantis responsável pela eleição dos estudantes. O convidado Mozart
Tavares disse que o objetivo é esse, fazer um processo de eleição, pois é uma
prática institucional. Após as discussões e aprovação dos conselheiros, os incisos
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debatidos do Art. 6º ficaram com a seguinte redação: “ I – um representante do
Gabinete do Reitor e de órgãos vinculados, indicado pelo Reitor; um representante de
cada Pró-Reitoria, indicado pelo Pró-Reitor; III – um representante de cada Campus –
Santo Antônio da Patrulha (SAP); São Lourenço do Sul (SLS) e Santa Vitória do
Palmar (SVP), indicados pelo Conselho do Campus; IV – Um representante de cada
Unidade Acadêmica, ativo ou aposentado, indicado pelo Conselho da Unidade; VII –
Dois estudantes eleitos por seus pares, em processo coordenado pela Pró-Reitoria
de Assuntos Estudantis (PRAE)”. O Cons. Eduardo Pitrez pediu destaque ao Art. 12,
inciso IV, sugerindo que os representantes das Unidades Acadêmicas, os quais estão
no Conselho Deliberativo, façam parte da comissão de Unidade Acadêmica.
Comentou que mostra ser uma questão de identificação os docentes que já estiveram
e que estão à frente do NUME não fazerem parte de áreas de conhecimento
específico. O Senhor Presidente concordou em suprimir o termo “com conhecimento”
do parágrafo único do Art. 13, sendo aprovado pelos conselheiros. Com relação às
comissões, o Cons. Cleber disse que existem as comissões das Unidades
Acadêmicas, que trabalham em cima do PDI – Programa de Desenvolvimento
Institucional e que poderiam atuar no NUME, trabalhando de forma integrada. O
convidado Mozart Tavares explicou que a ideia era que esse representante que vem
para o conselho do NUME venha a propor as ações dentro da sua Unidade.
Comentou que os trabalhos dessas comissões das Unidades têm uma certa
semelhança com as atividades no NUME. Disse que, na estrutura atual do NUME,
tem uma comissão que se reúne mensalmente e se têm boas experiências de
pessoas de Unidades Acadêmicas que fazem parte. Comentou que o desafio do
NUME, após a aprovação do Regimento, será de buscar, nas Unidades, pessoas que
tenham afinidade, assim conseguindo passar para sua Unidade o compromisso do
NUME no resgate histórico da Universidade. O Senhor Presidente disse que a
preocupação vem no sentido de conseguir estruturar essas comissões nas Unidades
Acadêmicas. O Cons. Cleber Palma questionou a necessidade de todas as Unidades
terem essas comissões. O Senhor Presidente afirmou ser muito importante nos
Campi haver pessoas que tenham afinidade com o tema, a fim de preservar a
memória, porém, nas comissões das Unidades Acadêmicas e Administrativas,
acredita que não precisam ser os Incisos IV e V, pois já se terão representantes
indicados de cada uma, os quais estarão vinculados ao Conselho Deliberativo,
porque será um desafio muito grande criar comissões dentro das Unidades. O
convidado Claudio Paz concordou com a fala do Senhor Presidente, explicou que se
terá um representante de cada Unidade para participar de uma reunião por mês e
que essa pessoa poderá agregar mais duas pessoas da sua Unidade que tenham
vontade e afinidade com o assunto, e, assim, trabalharem juntas. Comentou que será
um trabalho realizado concomitante com as suas atividades, sendo esse o seu
entendimento. O Cons. Cleber disse entender a ideia e que o ICB – Instituto de
Ciências Biológicas tem essa preocupação, mas pensa justamente na criação dessa
comissão no contexto existente de estrutura, disse que poderão surgir outros
assuntos e que precisará se criar mais comissões, tornando-se inviável, acha que o
grande objetivo é trabalhar todas as questões de forma integrada. A Cons. Rita Patta
Rache disse integrar uma das comissões do NUME, discutindo sobre esse assunto e
comentando que a criação das comissões foi pensada para que se consiga fazer uma
discussão mais ampliada, falou que está sendo um desafio, pois o volume de trabalho
de todos têm aumentado. Comentou que os colegas que já participam de comissões,
que são coordenadores de curso costumam ser os indicados pelas Direções das
Unidades Acadêmicas, disse concordar com a proposta vinda do NUME, pois não
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existe uma ingerência dentro das Unidades e elas têm o papel de pensar na sua
própria memória e o NUME irá ajudar na preservação dessa memória. Acha
importante ter, nas Unidades, um espaço que irá discutir o que, para a Unidade, é
importante ser preservado. Sugeriu que a nomeação não seja feita pelo Diretor(a) da
Unidade, e sim pelo Conselho da Unidade, porque ocorre uma dinâmica muito
pessoalizada nesse sentido; já essa discussão sendo realizada no Conselho, a
escolha fica de forma mais democrática. A Cons. Bruna Félix sugeriu que essa
comissão possa incluir servidores aposentados, com isso aproximando os mais
antigos, que têm suas memórias, ocorrendo um intercâmbio entre os servidores, acha
que deveria constar no documento “servidores ativos e inativos”. O convidado Marcos
de Amarante disse ter se sentindo muito contemplado com a fala da Cons. Rita Patta
Rache, disse que entende, perfeitamente, as questões levantadas, mas acha que, se
retirar os dois incisos, irá prejudicar toda a ideia defendida, podendo ser
descaracterizada, acha que a indicação tem que partir do Diretor(a) e que a história e
memória da FURG é feita dentro das Unidades Acadêmicas e Administrativas, sendo
fundamental a participação. O convidado Péricles Gonçalves salientou que o mundo
da norma é o mundo do dever ser, citou o Regimento Geral da FURG, dizendo que
algumas coisas de lá ainda não estão contempladas, pois na norma coloca-se o que
se pretende, assim, buscando essa realidade. Disse que a ideia é de não retirar do
documento do NUME essa questão, concordou com a fala do convidado Marcos de
Amarante para não fugir da ideia inicial, disse que, com o tempo, o que está
pretendido na norma será conseguido. Acha que a retirada irá suprimir o sentido do
que se pretende. A Cons. Deise Ribeiros sugeriu que se tenha um titular e um
suplente no Conselho Deliberativo, perguntou se é possível passar a frequência
dessas reuniões para trimestrais ou bimestrais e questionou sobre quando esse
assunto foi passado às Unidades, pois disse ter perguntado para a secretária da EEnf
– Escola de Enfermagem e ela não encontrou a proposta de Regimento do NUME,
comentou ser inviável ter a comissão na EEnf, pois o quadro é bastante reduzido e
está envolvido em várias questões. O Senhor Presidente explicou que foi enviado um
memorando para todos os setores da FURG e que ocorreu uma reunião com as
Direções, quando foi discutida e apresentada a proposta. Disse compreender a fala
dos conselheiros, pois são discussões levantadas recorrentemente. Falou que o
sentido sempre foi de permitir a participação dos servidores ativos e aposentados.
Sobre as comissões das Unidades, disse que, ao longo do tempo, vai se tentando
montar esses grupos. Foram encaminhadas as seguintes alterações, ficando o Artigo
12, inciso III – Comissões dos Campi – “As comissões representarão os Campi de
Santo Antônio da Patrulha (SAP); Santa Vitória do Palmar (SVP) e São Lourenço do
Sul (SLS), devendo seus integrantes ser indicados pelos Conselhos dos campi,
cabendo a elas:”; inciso IV – Comissões das Unidades Acadêmicas – “As comissões
representarão as Unidades Acadêmicas, devendo seus integrantes ser indicados
pelos Conselhos das Unidades, cabendo a elas:”; Parágrafo único: “ As comissões
serão compostas por, no mínimo, 3 (três) servidores ativos ou aposentados, exceto a
Comissão de Acervo, que poderá contar com representação externa” e o Artigo 13,
Parágrafo único, ficando: “As comissões serão compostas por servidores ativos e ou
aposentados e ou integrantes da comunidade externa, com disponibilidade para o
desenvolvimento das atividades”. Alterações aprovadas pelo plenário. O Cons.
Cleber Palma perguntou se, no capítulo das disposições gerais, poderia ser
estipulado um prazo para que a nova estrutura comece a vigorar. O Senhor
Presidente explicou que o documento não é transitório, pois, na forma como está, o
NUME já começa a utilizar imediatamente. O convidado Mozart disse que teve uma
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reunião na última terça-feira e que já se apresentava essa preocupação, porque,
imediatamente, tem que se fazer a composição do Conselho Deliberativo. Disse que
o Conselho atual do NUME definiu 90 dias para que o Comitê Gestor conduza esse
processo. Disse que as atividades do NUME não ficarão prejudicadas. A Cons. Edite
Taufer comentou sobre a memória das pessoas que vêm visitar a FURG, argumentou
que seria interessante preparar algo que tivesse a marca da FURG, disse que museu
não é algo que não seja moderno, pois deve ser moderno, propôs a criação de uma
loja de produtos oficiais com a marca FURG, achando interessante pensar sobre
isso. O Senhor Presidente comentou que esse assunto é uma discussão antiga e que
está se construindo atualmente isso, através da economia solidária. Acha que o
NUME pode ser um espaço de amostra desses produtos. O convidado Péricles
Gonçalves agradeceu aos conselheiros pelo debate realizado, disse que todas as
sugestões são bem-vindas. Finalizou dizendo que esse momento de aprovação da
proposta já faz parte da história da FURG. O Senhor Presidente parabenizou todos
os envolvidos, disse que as novas posses dos servidores, docentes e técnicos estão
sendo realizadas no NUME, assim, integrando os novos colegas à história da
Universidade. Não havendo mais manifestações a esse respeito, a proposta foi
colocada em votação, sendo aprovada por unanimidade, com as adequações
realizadas em plenário e com palmas; 7º) Parecer 3/2023 da 2ª Câmara – Processo
nº 23116.018603/2023-61 – Alteração no Regimento Interno do IMEF – O processo
foi relatado pelo Cons. Alan Knuth, o qual, após análise da documentação que instrui
o processo, votou pela aprovação da proposta de adequação no Regimento Interno
do Instituto de Matemática, Estatística e Física. O parecer e a proposta foram lidos
pelo relator. Na sequência, o Senhor Presidente colocou o assunto em discussão.
Disse que deve ocorrer, em breve, a chegada das alterações nos Regimentos de
outras Unidades Acadêmicas com relação à vinculação do CEAMECIM – Centro de
Educação Ambiental, Ciências e Matemática. A Cons. Denise Martinez comentou
sobre a reformulação recente do Regimento Interno do IMEF e o que precisou ser
alterado agora foi apenas a solicitação de inclusão do CEAMECIM e, também, foi
feita uma pequena alteração com relação aos coordenadores dos cursos de Pós-
Graduação. Cons. Cleber Palma perguntou se essa alteração já consta no Regimento
das outras Unidades Acadêmicas como EQA e IE. O Senhor Presidente explicou que
está em andamento e virá a esse conselho para aprovação. A Cons. Denise Martinez
disse que há anos o CEAMECIM funciona integrado às três Unidades, sendo o IMEF
a trazer a alteração ao Conselho primeiramente, mas que as outras Unidades estão
em processo. O Cons. Cleber Palma disse ter feito esse questionamento porque acha
que deveria constar, no processo, todos os documentos, ata com o mínimo de
aprovação dentro das Unidades, concordando com a definição de centro
interunidades, acredita que, para tratar de um assunto desses, a proposta deveria vir
mais embasada. O Senhor Presidente disse estar acompanhando essa discussão,
disse que o CEAMCIM, hoje, existe de fato, mas a estruturação é incipiente, falou da
importância de ele ser estruturado, por isso, precisa estar presente no Regimento
Interno dessas Unidades, acha que poderia mudar a redação proposta, disse que,
assim que estiver pronta a proposta de Regimento do CEAMCIM, virá para
aprovação dos Conselhos Superiores. O Cons. Luiz Pinto disse achar que o conflito
está na palavra “centro” prevista na proposta de redação, sugere a troca para
“espaço”, falou que estão sendo feitas grandes alterações no Regimento Interno da
EQA e que já terá a presença do CEAMCIM. O Cons. Leandro Saggiomo sugeriu tirar
da redação o nome das três Unidades, deixando somente o IMEF, pois cada uma das
Unidades irá contemplar o CEAMECIM nos seus Regimentos Internos. O Cons.
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Cleber Palma acha, extremamente oportuna a ideia de integração entre Unidades de
uma forma mais forte, a fim de evitar imprevistos, disse ser fundamental ficar bem
definido que o CEAMECIM esteja no Regimento Geral. O Senhor Presidente disse
não saber se há necessidade ou ser relevante que haja, no Regimento Geral e no
Estatuto, a previsão desse tipo de espaço, disse que, usando as estruturas, as quais
já estão previstas, é possível configurar centros como o CEAMCIM. Comentou que o
CEAMECIM tem sua história vinculada a algumas Unidades Acadêmicas e que a
regulamentação virá para aprovação dos Conselhos Superiores no ano que vem. O
Cons. Cleber Palma falou da importância de que esse tema seja bastante discutido a
partir do COEPEA. Após a discussão e o acolhimento de algumas sugestões, ficou
definida a redação da proposta, conforme segue: “X – O Centro de Educação
Ambiental, Ciências e Matemática (CEAMECIM) é um espaço Interunidades, do qual
o Instituto de Matemática, Estatística e Física – IMEF faz parte e tem como objetivo
desenvolver ações de ensino, pesquisa e extensão nas áreas de Ciências e
Matemática, com ênfase na formação de professores(as) e atividades na Educação
Básica”. Esse texto foi aprovado pelo plenário. Não havendo mais manifestações a
esse respeito, o parecer foi colocado em votação, com as adequações promovidas
pelo plenário, sendo aprovado por unanimidade; 8º) Parecer 4/2023 da 3ª Câmara –
Processo nº 23116.020050/2023-14 – Proposta de Política de Arte e Cultura da
FURG – O processo foi relatado pela Cons. Eliana Tavares , a qual, após análise da
documentação que instrui o processo, votou pela aprovação da proposta para a
Política de Arte e Cultura da FURG. O parecer e a proposta foram lidos pela relatora.
Na sequência, o Senhor Presidente parabenizou o parecer da relatora e colocou o
assunto em discussão. A Cons. Rita Patta Rache parabenizou a convidada Débora
Amaral pelo trabalho, disse ter acompanhado a construção desse processo, relatou
que foi interrompido por várias causas, mas sempre com muito diálogo e pediu
destaque ao Art. 2º, parágrafo 3º, sugeriu incluir o termo “bem viver”, pois é um
conceito que está presente em todos os movimento sociais; também pediu destaque
ao Art. 10, parágrafo 3º, disse que o termo “artes cênicas” está muito amplo, isto é,
vários campos dentro de um segmento, sugeriu acrescentar, após o termo “artes
cênicas”, os termos “teatro, dança, arte de rua, circo”, assim, dando visibilidade a
essas áreas dentro do Comitê. Sugeriu o uso da linguagem neutra, pois essa política
lida com um público, o qual também reivindica ser nomeado, nomeada e nomeades
como tal. Disse que a língua portuguesa ainda é uma língua heteronormativa, acha
interessante incluir na Política; abrindo, assim, esse caminho de inclusão, falou sobre
os colegas transgêneros, que podem sentir-se excluídos dessa discussão. A
convidada Débora Amaral agradeceu o carinho de todos por essa Política que é
extremamente importante. Disse que se prestou atenção, no momento de formação
do documento, sobre as áreas que irão formar o comitê, concordou com a sugestão
da Cons. Rita Patta Rache com a inclusão dos termos “teatro, dança, arte de rua,
circo”. Após discussão, a redação do parágrafo 3º do Art. 10. ficou: “Os segmentos
culturais que constituem este comitê são: Artes Cênicas; Teatro; Dança; Arte de Rua;
Circo; Audiovisual; Música; Artes Visuais; Patrimônio Material e Imaterial; Museus e
Memória; Artesanato; Cultura Popular; Culturas Indenitárias e Inclusivas; Literatura;
Economia Criativa e Gestão Cultural; e Trabalhadores da Cultura”. Alteração
aprovada pelo plenário. A Cons. Eliana Tavares mencionou que gostaria de fazer
referência aos seus colegas do ILA – Instituto de Letras e Artes pelos 10 anos do
projeto de extensão “Socializando a Leitura”. Comentou que percebeu, ao fazer esse
parecer, que, na FURG, a arte não é purpurina, e sim uma construção humana e
cidadã, disse ficar extremamente grata por ter feito esse relatório. A Cons. Kamila
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Lockmann parabenizou pela construção da Política, comentou que está sendo
construída a Política Institucional de Inclusão e Acessibilidade e que as duas podem
conversar entre si. Sugeriu que seja incluída a questão da inclusão de pessoas com
deficiência na Política de Arte e Cultura. O Senhor Presidente disse ser pertinente a
sugestão da Cons. Kamila Lockmann, sendo acrescentada ao documento. Falou
sobre a inserção da linguagem neutra, comentou que, na FURG, ainda não há norma
sobre a presença da linguagem neutra. A Cons. Eliana Tavares comentou que é da
área de linguística e que acha extremamente pertinente, pois, com a produção de
documentos utilizando a linguagem neutra, torna-se norma. A Cons. Rita Patta Rache
sugeriu o uso do Sistema Elos, fazendo a flexão de gênero feminino, neutro e
masculino. Após discussão, a proposta foi aceita pelo plenário, tornando-se o
primeiro documento produzido nesse formato na Furg. A Cons. Rita Patta Rache
sugeriu à relatora colocar em seu parecer a inclusão de algo relacionado à arte,
especificamente, na Universidade, disse que a marcação de arte tem um sentido,
citou os dois cursos de artes visuais que a FURG possui. O Senhor Presidente disse
que o parecer fica de forma eletrônica dentro do processo no SEI! – Sistema
Eletrônico de Informações. A Cons. Eliana Tavares disse que iria adequar o texto
para ser inserido no SEI! O convidado, Pró-Reitor da PROEXC, Daniel Prado disse
ser uma alegria dividir esse momento histórico, tanto com a aprovação da Política de
Arte e Cultura, quanto com o Regimento no NUME. Comentou que a FURG tem uma
produção cultural e artística imensa. Comentou que a missão de trazer essa Política
vem desde a gestão da Cons. Cleuza Dias, chegando com um pouco de atraso, mas
no momento certo. Disse ser um trabalho que está finalizado com a ajuda das
Unidades Acadêmicas, por ser um tema transversal, falou que é um documento leve,
mas que carrega grandes transformações. Agradeceu a toda a equipe da PROEXC e
à Reitoria. A convidada Débora Amaral agradeceu a todos e disse que espera que a
Política abra uma demanda enorme de novos trabalhos para o desenvolvimento da
arte e da cultura. O Senhor Presidente parabenizou toda a equipe pelo desafio que foi
a criação dessa Política, disse estar muito feliz. Não havendo mais manifestações a
esse respeito, o parecer foi colocado em votação, contendo as adequações
promovidas pelo plenário, sendo aprovado por unanimidade, com palmas; 9º)
Assuntos gerais – O Senhor Presidente, pelo passar da hora, informou que os
assuntos gerais ficarão para a próxima reunião, a qual ocorrerá dia 22 de dezembro
de 2023. Nada mais havendo a tratar, às 12h10min, o Senhor Presidente encerrou a
reunião. A ata será disponibilizada a todos para apreciação e aprovação em próxima
oportunidade e irá assinada pelo Senhor Presidente e por mim, Jorge Augusto da
Silveira Bastos, que secretariei a reunião.
 
 
 

Prof. Dr. Danilo Giroldo
PRESIDENTE DO CONSUN

 
 
 

Adm. Me. Jorge Augusto da Silveira Bastos
SECRETÁRIO
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